



**El doctor Juan Felipe Vukusich Covacic fue aplaudido de pie por pacientes y amigos que llegaron a testimoniar su afecto y cariño al auditorio del Hospital Clínico.**

## El reconocimiento a Vukusich y la propuesta de cambiar el nombre del Cosam Miraflores

En el marco del aniversario por los 45 años del Servicio de Salud Magallanes, desde la institución se le brindó un reconocimiento al médico Juan Vukusich por sus años de trayectoria, más de dos tercios de la historia del organismo: 33 años. En sus palabras de agradecimiento, el psiquiatra extendió el homenaje hacia muchos de sus ex colegas y compañeros en distintas instancias, recordando algunos pasajes de su experiencia atendiendo en salud mental.

"Las cosas que se lograron no fueron sólo porque yo estaba, sino porque habían muchas otras personas que fueron parte de eso, que apoyaron, se sacrificaron y trabajaron para que esto funcione. Y eso es muy importante porque creo que esas personas igual merecen un reconocimiento", expresó Vukusich en sus palabras posterior a la ceremonia.

Recordando sobre su historia, indica que el proceso de cambio en el paradigma de la salud mental comenzó en los procesos de reforma post dictadura, ya que "en la dictadura todo lo que pasaba con la salud mental nadie le importaba. Y se comenzó un proceso de reforma que permitió ampliar el trabajo de la psiquiatría y empezar a llamarse psiquiatría y salud mental, que tenía que ver con un compromiso comunitario, una responsabilidad de la sociedad. Y sobre todo también con los derechos humanos de los pacientes que vivían muchas veces en condiciones muy complejas y miserables. Y eso comenzó en todo el país".

En Magallanes, el doctor Vukusich opina que este cambio fue "un poco más fácil, porque era una ciudad más pequeña, con menos pacientes, con familias más dispuestas a trabajar por sus familiares. Pudimos cerrar el hospital psiquiátrico, cosa que no había ocurrido nunca. Integramos a los pacientes hospita-

lizados, al hospital general".

Respecto de los desafíos en salud mental que avizora para las instituciones de salud a futuro, apuntó que "hay que volver a tener un espacio laboral para los pacientes. Creo que eso es muy importante, se perdió lo que había y eso fue una pena. Hay que volver a hacerlo, quizás mejor, con una estructura más práctica ( ) Es importante volver a reintegrar los equipos, que no sea que los que se hospitalizan no se relacionen con la parte ambulatoria, hay que integrarse, que sea lo mismo ser un trabajador del hospital o ambulatorio. Eso es fundamental, porque se producen grandes dificultades porque pueden haber criterios distintos de evaluación".

Entre otras cosas, cree que es necesario ampliar la Unidad de Psiquiatría, para lo que existe un proyecto ya realizado desde antes de la pandemia, el que busca extender las dependencias actuales en el estacionamiento e igualmente ampliar la Unidad de Psiquiatría Infantojuvenil. Por otro lado, la materialización de un Centro de Diagnóstico y Tratamiento (CDT) habilitaría nuevos espacios en el hospital, lo que facilitaría ciertas ampliaciones.

### ¿Cosam Vukusich?

Desde el Cosam Miraflores, trabajadoras, pacientes y colaboradores han impulsado una campaña para renombrar el espacio bajo el nombre del doctor: Juan Vukusich Covacic. La directora del Servicio de Salud Magallanes, Verónica Yáñez, indicó que se acogió la propuesta, que "va a ser formalizada próximamente. Lo vamos a analizar y revisar porque es una conversación y decisión que se tiene que tomar en conjunto con los equipos de salud si así fuera. Y es una instancia de diálogo y acercamiento de las partes, de la comunidad, de los funcionarios, para definir efectivamente si tomamos esto como parte del reconocimiento".